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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PETICIÓN EN MATERIA INDÍGENA 
 
DIPUTADA DESCONOCE AUTORIDAD Y LEGITIMIDAD DE GOBERNADOR INDÍGENA 
Por Mónica Gordillo 
La diputada local del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y presidenta de la Comisión de 
Asuntos Indígenas de la 60 Legislatura, Yasmín Abellán Hernández, desconoció la autoridad y legitimidad 
del gobernador indígena de Querétaro, Raúl Ramírez Camarillo. Luego de que el gobernador 
indígena entregó -el pasado 17 de febrero- un manual de elección interna al Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ) para que las comunidades indígenas que existen en la entidad cuenten con sus propios 
representantes avalados por el órgano electoral local, la legisladora reiteró que Ramírez Camarillo persigue 
intereses personales. “Son personas que nada más buscan beneficio personal. Tener la representación de un 
gobernador indígena no lo avalamos”, dijo. Al ser cuestionada sobre si es necesario que en las comunidades 
indígenas cuenten con representantes de manera adicional a las autoridades que son elegidas a través de los 
comicios electorales, Abellán Hernández, refirió: “Son nada más unas cuantas personas que se acreditan ser 
un representante indígena sin que en la comunidad lo sepan. Yo creo que, en primera instancia, hay que ir a 
la comunidad y preguntar si es cierto que quieren un representante”.  Puntualizó que, como parte de sus 
actividades institucionales, el órgano electoral local ya difunde información en las comunidades para dar 
a conocer los derechos de las personas indígenas.  “Nosotros estamos promoviendo esa parta, lo del IEEQ, ir 
a las comunidades indígenas y dar a saber que tienen una representatividad en el congreso del estado, pero 
el IEEQ está promoviendo unos libros (…)”, agregó. En su momento, el Ramírez Camarillo señaló que Abellán 
Hernández no era 100 por ciento indígena y en respuesta, la diputada manifestó: “100 por ciento yo creo que 
ni es indígena, porque si fuera indígena conociera las necesidades de nuestra comunidad y no trabajaría 
independiente”.  (CQRO 6) 
 
https://www.codigoqro.mx/2022/02/24/diputada-desconoce-autoridad-y-legitimidad-de-gobernador-
indigena/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
PESE A DETERMINACIÓN DEL TEPJF, HAY CONFIANZA EN DIRIGENTE NACIONAL DEL PAN 
Por Mónica Gordillo 
Luego de que la Sala Superior del TEPJF determinó que el PAN no garantizó condiciones mínimas de equidad 
en el proceso de renovación de su dirigencia nacional, diputados panistas del Congreso local manifestaron 
que confían y trabajan en unidad con el líder nacional del partido, Marko Cortés. El legislador Guillermo Vega 
indicó que existen órganos en el partido que analizarán los alcances de la sentencia y, en su caso, 
determinarán si es necesario que se aplique alguna sanción a quien haya cometido alguna irregularidad. 
Aunque enfatizó que el asunto se tendrá que aclarar, subrayó que el dirigente nacional deberá seguir 
concentrado en los procesos electorales que se llevarán a cabo en diversas entidades del país. (CQRO 5) 
 
PRI 
 
URGE PRI A DEJAR ATRÁS DEMAGOGIA A FALSOS DISCURSOS 
En honor a nuestra Bandera y en honor a nuestra historia, no podemos permitir que, a través de la 
demagogia y los falsos discursos, se pregone la división y la confrontación en nuestro país; dejó en claro la 
presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Abigail Arredondo. “En México no somos chairos, en México 
no somos fifís, ni tampoco adversarios de la transformación, ni mucho menos traidores a la Patria, como 
algunos lo han pregonado. Antes que nada, somos mexicanas y mexicanos”. (ELQNO) 
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MORENA 
 
INÉDITA DEMANDA CONTRA CARBAJAL EN 50 AÑOS DE SÁTIRA 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Con medio siglo de carrera en la sátira política, para el cartonista Roberto Carbajal  ha sido una experiencia 
“inédita” la demanda con la que le amagó la secretaria de finanzas del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, 
Susana Soto, por presunta violencia de género.  Así lo expresó a Plaza de Armas desde su oficina alterna en el 
restaurante 1810. Entre sorbo y sorbo de té “El Monero” recuerda su paso por las casas editoriales de 
Querétaro y algunos extrañamientos y reclamos de quienes alguna vez fueron los protagonistas de sus trazos 
“ Un día hice un cartón de un diputado Priista. Estaba severa la caricatura. Ese día de la publicación, llegó una 
señorita a Noticias preguntando por Carbajal. Me dijo que traía una carta del diputado. Yo esperaba un 
reproche y al abrirla, él agradecía la atención del cartonista a su persona para ser tema de una caricatura. 
Hay quienes son indiferentes y a otros les purga, incluso más que una nota”. (PA 1 y 4) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ARRANCAN CLASES EN MODO HÍBRIDO DESDE EL LUNES 
Anuncia Iturralde que el 4 de marzo se incorporan los planteles rescatados. (DQ principal) 
 
N: HONOR PATRIO 
Dos queretanos en medio de conflicto Rusia-Ucrania los traeremos a casa: Mauricio Kuri. (N principal) 
 
AM: COMIENZA NORMALIZACIÓN DE REGRESO A CLASES PRESENCIALES 
A partir del 28 de febrero, la USEBEQ iniciará un proceso para regularizar el retorno seguro a las aulas. Se 
espera que 300 planteles reabran sus puertas. (AM principal) 
 
PA: REGRESAR A AULAS, PIDE LA USEBEQ 
Volver ya a clases presenciales ha solicitado el coordinador de la Unidad de Servicios, Raúl Iturralde, al 
Comité Técnico de Salud. (PA principal) 
 
EUQ: BUSCAN A QUERETANOS EN ZONA DE CONFLICTO 
Gobernador detalló que uno está en Ucrania y otro en Rusia; en caso de que lo deseen, se les apoyará para su 
regreso a la entidad, dice. (EUQ principal) 
 
CQRO: MÉXICO CONDENA INVASIÓN DE RUSIA A UCRANIA: EBRARD 
Tras recordar que México sufrió invasiones por parte de Estados Unidos y Francia en el pasado, el secretario 
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard condenó la invasión de Rusia a Ucrania. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
EXHORTA LX LEGISLATURA A DIPUTADOS A PRESENTAR PROPUESTAS PARA PROTECCIÓN DE 
PERIODISTAS Y DEFENSORES DDHH 
Durante sesión de pleno, la presidenta de la Mesa Directiva, Beatriz Marmolejo exhortó a las y los diputados 
de la LX Legislatura local a presentar proyectos legislativos para la protección de periodistas y personas 
defensoras de Derechos Humanos, así como aquellos que den cumplimiento a la sentencia emitida por la 
Corte Interamericana de Derechos Humanos contra el estado mexicano así como para garantizar la 
autonomía de los servicios periciales. (ADN)  
 
SE PRONUNCIAN DIPUTADOS EN SESIÓN DE PLENO SOBRE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN 
Por Mónica Gordillo  
En el punto de asuntos generales de la sesión de pleno de la LX Legislatura de este jueves, la presidenta de la 
Mesa Directiva, Beatriz Marmolejo y el diputado de Morena, Christian Orihuela emitieron pronunciamientos 
relacionados con la libertad de expresión. La diputada panista aseveró que el Congreso local, así como el 
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resto de las legislaturas en los estados y las autoridades mexicanas, están obligados a cumplir, en el ámbito 
de sus competencias, con las medidas de reparación que establece la sentencia que dictó en noviembre del 
2021 la Corte Interamericana de los Derechos Humanos sobre el caso Digna Ochoa y familiares contra 
México. (CQRO 5) 
 
APRUEBAN LEY DE FOMENTO A ORGANIZACIONES CIVILES DE QUERÉTARO 
En sesión de pleno de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, se aprobó luego de más de 10 años la Ley de 
Fomento a las Organizaciones de la Sociedad Civil (OCS’s), con 23 votos a favor. Está conformada por dos 
iniciativas encaminadas a apoyar a las instituciones que trabajan por los grupos vulnerables. La autora de 
una de las dos iniciativas en la materia, Beatriz Marmolejo llamó a todos los legisladores a acompañarla en 
tribuna, para celebrar el acuerdo de creación de esta nueva ley. (DQ 9, ROQRO, ALQRO) 
   
EN QUERÉTARO NO SE TIENEN INDICIOS DE RIESGO PARA APLICAR “MOCHILA SEGURA”, SEÑALA 
DIPUTADA PANISTA 
En Querétaro no hay algún indicio que alerte sobre la necesidad de aplicar operativos como el de “Mochila 
Segura”, refirió la presidenta de la Comisión de Educación en la LX Legislatura local, Ana Paola López quien 
aseveró que la seguridad de la niñez debe ser un trabajo colectivo.  Esto luego de que en Ciudad de México se 
detectó un incidente con un menor que ingresó a una institución educativa con un arma, lo que generó que 
padres y madres de familia propusieran retomar este operativo. (ADN) 
 
FAMILIAS HOMOPARENTALES BUSCAN APELLIDOS ALTERNATIVOS EN QUERÉTARO 
La diputada en Querétaro por el Partido Querétaro Independiente, Daniela Salgado señaló que es necesario 
analizar reformas en materia de Registro Civil para que las personas puedan determinar los apellidos de los 
menores. Esto, luego de que este jueves, un matrimonio acudió al registro civil del estado para solicitar el 
registro de su hija Luna con los apellidos maternos de ambos progenitores. (ROQRO) 
 
APRUEBAN 3 INICIATIVAS DE DIPUTADO ASTUDILLO QUE ENDURECEN AGENDA AMBIENTAL Y 
CAMBIO CLIMÁTICO EN EL ESTADO 
El Pleno de la LX Legislatura aprobó tres iniciativas presentadas por el Diputado Ricardo Astudillo en torno 
al cambio de denominación de la Comisión de Medio Ambiente a Comisión de Medio Ambiente y Cambio 
Climático; reforma para fortalecimiento con acciones eficaces a la Comisión de Cambio Climático; y prórroga 
para aplazamiento de los objetivos y revisión integral del Código Ambiental. (PA 1 y 3, VI)  
 
LANZAN LA CONVOCATORIA PARA TERCER COMISIONADO 
El presidente de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, Guillermo 
Vega habló sobre la convocatoria que sería lanzada entre este viernes y el próximo lunes para la elección del 
tercer integrante de la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos 
Personales del Estado de Querétaro (INFOQRO). Y es que quedó vacante, desde el pasado 31 de enero, el 
espacio que ocupó Érick Horacio Hernández López, junto a la comisionada María Elena Guadarrama Conejo y 
el presidente, Javier Marra Olea. (DQ 9, PA 3) 
 
PIDE GUILLERMO VEGA EVITAR LA  “DIARREA LEGISLATIVA” 
Por Sergio Hernández 
El coordinador de los diputados del PAN, Guillermo Vega reconoció el escaso trabajo legislativo y pidió 
“redoblar el paso” teniendo cuidado que no haya  “diarrea legislativa”, lo digo por todas las experiencias que 
hemos tenido, “de mucho ruido y pocas nueces”, señaló.  “No solamente debe de haber exhortos, sino 
iniciativas serias y de fondo, yo siempre he sido un defensor de que el trabajo que se haga, sea serio”. Al 
cuestionarlo sobre legisladores de su partido que casi no asisten al Congreso e incluso huyen de la prensa, 
como Uriel Garfias, Vega Guerrero dijo que se recomendará mayor trabajo, mayor dinamismo. (N 8) 
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MORENA CONFÍA QUE CONGRESO LOCAL LLEGUE A UN CONSENSO DE APROBARSE REFORMA 
ELÉCTRICA 
Por Mónica Gordillo 
De ser aprobada la reforma eléctrica en el Congreso de la Unión, el coordinador del grupo legislativo de 
Morena, Armando Sinecio dijo que confía en que en el Congreso local se llegue a un consenso político para 
que se armonice el marco jurídico estatal. Luego de que Diego Hernández, integrante del Frente Nacional en 
Defensa de la Reforma Eléctrica y del Comité Ejecutivo Nacional de Morena, refirió que el  “esquema de 
autoabasto” es engañoso y que en el estado existen clusters industriales en los que “las empresas se cuelgan 
con un diablito del cableado de la red eléctrica de la CFE” sin pagar “ni un centavo”, el diputado señaló que la 
reforma lo que busca es que no exista una simulación para obtener “las grandes ventajas que se tienen a 
través de los subsidios”. (CQRO 6) 
 
DIPUTADOS VOTAN PARA CAMBIAR NOMBRE A COMISIONES 
Por Sergio Hernández 
Los diputados decidieron por unanimidad seguir compitiendo en presentar iniciativas que agregan palabras 
a distintas leyes ya existentes o cambian el nombre a sus comisiones para poder aumentar su número de 
iniciativas; de los siete asuntos discutidos en el pleno del Poder Legislativo, sólo uno implica una nuevo 
marco legal. La hora y media de ayer fue un cúmulo de buenos deseos. (...) Ayer se aprobó la  “Iniciativa de 
Ley que reforma la Fracción XVII del Artículo 145 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de 
Querétaro” a propuesta del diputado Ricardo Astudillo de la fracción verde y cuyo objetivo es el cambio de 
nombre de la comisión de Medio Ambiente a Medio Ambiente y Cambio Climático. (N 4) 
 
QUERÉTARO ES MÁS SEGURO QUE CUALQUIER ESTADO: PAUL OSPITAL  
Por Sergio Hernández 
El diputado del PRI, Paul Ospital dijo que siento más seguro en Querétaro que en otro estado del país, pero 
tampoco –dijo- hay una seguridad plena. “Estoy muy preocupado por lo que esta pasando en Colima y en el 
Pacífico, porque tiene una explicación con el supuesto asesinato del “El Mencho” o desaparición, lo que 
genera el reacomodo de los grupos del crimen organizado, que no se si no le estamos dando la dimensión 
suficiente en este país, uno lee la prensa internacional y tienen el foco en lo que esta pasando en Colima, al 
ser el tránsito de la droga y nos preocupa más por que el gobierno federal tiene una estrategia de abrazos no 
balazos, no incautaciones, estanos una “paz chicha” y ojalá no se afecte a Querétaro”. (N 8) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENCABEZA GOBERNADOR CEREMONIA CONMEMORATIVA DEL DÍA DE LA BANDERA 
El gobernador, Mauricio Kuri presidió la ceremonia conmemorativa del CCI aniversario del Día de la 
Bandera; junto con el General de Brigada D.E.M. Rosalino Barrios Barrios, comandante de la XVII Zona 
Militar, y los titulares de los Poderes Legislativo y Judicial del estado, rindieron honores al lábaro patrio. En 
la explanada del Asta Bandera Monumental de Querétaro, el mandatario también tomó protesta y abanderó 
a las escoltas de las instituciones educativas presentes, quienes juraron cuidar y preservar la insignia 
nacional. Para finalizar la ceremonia cívica se entonó el Toque Militar Tres Dianas y el Himno Nacional. (N 2, 
CQRO 4, PI, ELQNO)  
 
CELEBRAN DÍA DE LA BANDERA 
Por Ana Karina Vázquez 
Se llevó a cabo la ceremonia de conmemoración por el Día de la Bandera, en la que el gobernador del estado 
llevó a cabo el protocolo de abanderamiento a la escoltas de diversas instituciones educativas del estado; 
Martha Soto, titular de la SEDEQ, refirió que la entidad se ha destacado por un regreso cauto a las aulas. (DQ 
6) 
 
REGRESAR A AULAS, PIDE LA USEBEQ 
Raúl Iturralde, titular de la USEBEQ, dio a conocer que ya se hizo la solicitud al Comité Técnico de Salud que 
se permita el regreso total de los alumnos a clases presenciales.  “Nosotros ya le hemos hecho una solicitud al 
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Comité, para que nos permita iniciar ya a partir del 28 de febrero la normalización de las clases 
presenciales”, expresó. Indicó que a partir del siguiente lunes se espera comenzar con este proceso, para que 
a finales de este ciclo escolar ya se pueda tener la normalidad en los preescolares, primarias y secundarias. 
(DQ 5, EUQ, CQRO 4, PA 4) 
 
TODAS LAS ESCUELAS A PRESENCIAL EN MARZO 
Por Rosalía Nieves  
Durante el transcurso de las siguientes semanas 172 instituciones educativas del nivel básico de San Juan del 
Río, reanudarán sus actividades escolares de forma presencial, meta que se tiene prevista por parte de la 
USEBEQ, informó el jefe del Departamento de Servicios Regionales III, Álvaro Cabrera. (ESSJR 5) 
 
DARÁN IMPULSO A EDUCACIÓN 
Por Rosalía Nieves  
Para fortalecer la calidad educativa en Tequisquiapan, se llevó a cabo la integración del Consejo Municipal de 
Participación Social en la Educación, instancia que buscará fomentar la gestión educativa, participativa y 
corresponsable. Alberto Vázquez, subcoordinador de Gestión Operativa de la USEBEQ, dio a conocer que la 
meta principal es reanudar las actividades académicas de forma presencial en la localidad. (ESSJR 7) 
 
FORTALECE KURI RELACIONES CON ESPAÑA 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con el embajador de España en México, Juan López-
Dóriga Pérez y con representantes de la Cámara Española de Comercio (CAMESCOM), con la finalidad de 
fortalecer los vínculos con el país ibérico. En el encuentro, el mandatario queretano y los representantes 
españoles intercambiaron puntos de vista sobre la relación bilateral en materia de economía, educación, 
turismo, cultura, energía y seguridad. El mandatario estatal indicó que en Querétaro se tiene una sociedad 
abierta al mundo, a las ideas, inversiones, innovaciones y expresiones culturales; Kuri González ponderó que 
en Querétaro se tiene puesta la mirada al futuro, donde se encuentra un lugar especial para España y la 
unión. (DQ 4, N 1 y 2, CQRO 3, ELQNO, IN, ADN) 
 
HAY 2 QUERETANOS VARADOS EN UCRANIA; KURI LES OFRECE TODO EL APOYO 
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que hay dos queretanos que radican en la zona de conflicto; uno en 
Ucrania y uno más en Rusia. De acuerdo al mandatario, se buscará tener contacto lo más pronto posible con 
ambos, para ofrecer el apoyo total del gobierno del estado para lo que consideren pertinente. “Desde un 
inicio del conflicto di instrucciones a la Secretaría de Gobierno de ver cuántos queretanos hay, tenemos 
registrados que había en toda Europa 550 queretanos y en la parte en donde puede haber conflicto hay dos, 
uno en Ucrania y uno en Rusia y vamos a hacer contacto con ellos”. (DQ 6, N 2, CQRO 2, PA 1, 4 y 5, ELQNO) 
  
KURI TRATARÁ OBRA DEL ACUEDUCTO III CON LA CFE Y LA CONAGUA 
El próximo lunes habrá una reunión técnica entre la CFE y la Conagua para acordar de dónde se extraerá el 
agua para el Acueducto III, informó el gobernador Mauricio Kuri. Señaló que con Banobras trató varios 
temas, entre ellos la posibilidad del apoyo para construir el acueducto. (N 2, EUQ 1 y 6, AM 3)  
 
LATENTE ALIANZA POR SEGURIDAD CON GUANAJUATO. 
Por Cecilia Conde  
Hay voluntad para conectar la tecnología en seguridad entre Querétaro y Guanajuato, por lo que se podría 
generar un acuerdo para reforzar las tareas y realizar una reunión interestatal, aseveró Mauricio Kuri. El 
miércoles el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue declaró que se tiene planteada una reunión 
interestatal con autoridades de Querétaro para revisar temas de seguridad en la frontera entre ambas 
entidades, y en la que también participarán autoridades municipales. (DQ 1 y 4) 
 
INSTALARÁ MICROSOFT CENTRO DE DATOS EN QUERETARO 
Por Tina Hernández  
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que “Microsoft” instalará en Querétaro su nueva Región de Centro de 
Datos en México; sin embargo, se reservó los detalles, pues se  firmó un contrato de confidencialidad con el 
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gobierno estatal. Microsoft  informó su instalación en la entidad servirá para el procesamiento de la 
información en petabytes, y que contendrá la nube de Office, Azure, Dynamics y Power Platform. “Por 
supuesto Microsoft que es una gran noticia que íbamos a dar nosotros, se adelantaron, lo cual es muy bueno 
porque significa que les urge ya ponerse en Querétaro”. (N 2) 
 
KURI NOTIFICA DE SU GIRA AL CONGRESO 
Por Karen Munguía  
Mauricio Kuri notificó este jueves a la LX Legislatura del viaje que realizará a Suiza y España por un periodo 
aproximado de 10 días, informó Beatriz Marmolejo, presidenta del poder legislativo. Indicó que la ley señala 
que únicamente se debe avisar de la salida del gobernador del país, por lo que no es necesario someter a 
consideración del pleno si se autoriza o no su viaje. (DQ 4) 
 
ESTADO DARÁ ACOMPAÑAMIENTO A QUERETANOS EN RUSIA Y UCRANIA 
Por Tina Hernández 
La repatriación de los dos queretanos que se encuentran en Rusia y Ucrania, respectivamente, dependerá de 
ellos, se informó a través de la SEGOB, dependencia que precisó que hasta el momento se conoce que las dos 
personas se encuentran a salvo. La titular de la SEGOB, Lupita Murguía compartió que la madrugada de este 
jueves (hora del centro de México) se tuvo contacto con las autoridades consulares mexicanas en Ucrania y 
Rusia, y en ambos casos, los embajadores expresaron que los dos queretanos se encuentran bien; sin 
embargo, debe precisarse su edad y las actividades que desempeñaban en los países europeos. “Por 
instrucciones del gobernador (Mauricio Kuri) pidió que nos comunicáramos con la embajada de México 
tanto en Ucrania como en Rusia y nos contestaron los dos embajadores, que ellos tenían registrado un 
queretano en Ucrania y otro en Rusia”. (N 2) 
 
CONJURAN HUELGA 
Por Jahaira Lara 
Luego de que la base votó a favor de aceptar la propuesta de incremento salarial del 4.2%, ayer el Comité 
Ejecutivo del SUPAUAQ y autoridades de la Máxima Casa de Estudios firmaron el convenio correspondiente 
con el que se da fin al proceso de revisión salarial y se da por conjurada la huelga. Ante Liliana San Martín, 
titular de la ST, el secretario general del SUPAUAQ, Ricardo Chaparro señaló que este proceso es un ejercicio 
para redoblar esfuerzos a favor de las y los trabajadores de la UAQ, así como de la sociedad, a la cual se debe 
la comunidad universitaria. (N 6) 
 
JAMÁS HEMOS CRIMINALIZADO LAS MANIFESTACIONES: FISCALÍA 
“Nosotros por ningún motivo, jamás, hemos criminalizado las manifestaciones; nosotros no estamos en 
contra de la expresión y de la manifestación de ninguna persona que se manifiesta”, respondió Alejandro 
Echeverría, titular de la FGE, ante la pregunta de si el órgano estatal se desistió de la denuncia en contra de 
tres mujeres por los daños en la maqueta monumental instalada en la explanada de la Alameda Hidalgo tras 
la marcha del 8 de marzo de 2021, en el marco del Día Internacional de la Mujer. Esto luego de que 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, dijo que el gobierno municipal de Querétaro se desistió de la 
denuncia que interpuso ante la FGE, lo que posteriormente fue confirmado por el alcalde capitalino, Luis 
Nava quien dijo que desde el 2021 se tomó la decisión y que el órgano estatal es el que actualmente lleva un 
proceso de investigación. (DQ 1 y 7, CQRO 3, Q) 
 
FISCALÍA MANTIENE ACUSACIÓN CONTRA FEMINISTA POR DAÑOS A MAQUETA 
Por Tina Hernández  
Alejandro Echeverría, titular de la FGE, aseveró que la dependencia no dará marcha atrás a la acusación 
contra una mujer, pues –dijo- se trata de un acto de justicia. Respecto al desistimiento de la denuncia que 
ordenara al alcalde Luis Nava y el llamado a detener las investigaciones del entonces titular del Poder 
Ejecutivo, Francisco Domínguez Servién, en 2021; el titular de la FGE categorizó que la dependencia que 
dirige es un órgano autónomo del Poder Ejecutivo, Legislativo y los ayuntamientos. “Es un tema de legalidad, 
es un tema de ley y en ese sentido estamos. Somos una institución autónoma”. (N 4) 
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MUNICIPIOS 
 
ACUDE LUIS NAVA A CONMEMORACIÓN POR EL DÍA DE LA BANDERA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava participó junto con autoridades estatales,  federales y de la 
sociedad civil, en el evento de conmemoración del Día de la Bandera que organizó la 17ma. Zona Militar. En 
la explanada del Asta Bandera Monumental en la colonia Vista Hermosa, se llevaron a cabo los Honores para 
Izar Bandera a cargo de la Banda de Guerra de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro; 
además del Toque Militar “Tres de Diana”; y finalmente entonar el Himno Nacional Mexicano a cargo de la 
Banda de Música del Estado y Coro  “Santiago de Querétaro”. (N 3)  
 
EMBAJADOR DE ESPAÑA VISITA EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
El embajador de España en México, Juan López- Dóriga Pérez, acudió este mediodía al Centro Cívico de 
Querétaro para realizar una visita de seguimiento a temas de colaboración con el Gobierno Municipal. Lo 
anterior para intercambios culturales, gastronómicos y turísticos, así como para explorar proyectos en 
materia de movilidad y de hermanamiento con ciudades españolas. (DQ 2, N 1 y 3, VI, RQNXN) 
 
AMEALCO DEBE ACLARAR POSIBLE DAÑO AL ERARIO POR 58.6 MDP 
Por Dolores Martínez  
De acuerdo con la ASF, el municipio de Amealco de Bonfil deberá aclarar 58 millones 693 mil 352.79 pesos 
por un posible daño a la cuenta pública, razón por la cual el Órgano Interno tendrá que trabajar en virtud de 
transparentar diferentes recursos. La ASF revisó una muestra de 99 mil 798.3 pesos, que representó el 
80.6% de los 123 mil 774.3 miles de pesos transferidos al Municipio de Amealco de Bonfil, mediante el 
Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal y de las Demarcaciones Territoriales del 
Distrito Federal. (ESSJR 1 y 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
BUSCA UAQ SOLVENTAR OBSERVACIÓN DE LA ESFE 
Por Jahaira Lara  
La UAQ trabaja en responder una observación pendiente de una auditoría del 2018 realizada por la ESFE, así 
lo dio a conocer la rectora, Teresa García. Lo anterior luego de que el titular de la ESFE, Enrique de Echávarri 
Lary señalará que la observación en cuestión primeramente debe ser respondida por la institución 
universitaria para posteriormente determinar si existe una falta grave que amerite la intervención de otras 
instancias y con ello alguna sanción hacia la institución, como el resarcimiento del daño. (N 6) 
 
UAQ ATIENDE QUEJAS POR PRESUNTO ACOSO 
La rectora de la UAQ, Teresa García informó que en el último año se atendieron 67 quejas relacionadas con 
acoso hacia la comunidad universitaria. Dichos casos se canalizaron a través de la Unidad de Atención de 
Violencia de Género (UAVIG), que cuenta con enlaces en 20 campus del estado. (AM 22)  
 
PROPONE ESCUELA DE BACHILLERES “BACHILLERATO VIRTUAL” 
Por Jahaira Lara  
Con el objetivo de ampliar la oferta educativa y hacerla más accesible, la Escuela de Bachilleres de la UAQ 
busca ofertar un modelo de bachillerato a distancia, por lo que la propuesta se presentará ante el Consejo 
Universitario para su aprobación. Así lo dio a conocer el director de la Unidad Académica, Jaime Nieves quien 
señaló que de aprobarse esta propuesta, se contempla abrir un primer grupo de 20 personas una vez que se 
cuente con el plan de trabajo y en caso de que la demanda incremente, poder considerar la creación de otros 
grupos. (N 6) 
 
UAQ CELEBRA 71 AÑOS DE FUNDACIÓN Y 63 AÑOS DE AUTONOMÍA 
Este 24 de febrero, la UAQ celebró 71 años de su fundación, lo que se suma a sus 63 años de autonomía. 
Nació como Universidad de Querétaro el 24 de febrero de 1951 y fue hasta el 5 de febrero de 1959 que 
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gracias al movimiento estudiantil logró su autonomía. El movimiento estudiantil inició el 16 de enero de 
1958 y desde 1983 ambas fechas se conmemoran el 24 de febrero. (ADN)  
 
QUERÉTARO, PRIMER LUGAR EN LA ENCUESTA “MARCAJE MI GOBIERNO” DE COPARMEX 
La COPARMEX presentó los resultados del indicador denominado Marcaje a mi Gobierno, en el cual 
posiciona a Querétaro en primer lugar con el 92.3%. Cabe destacar que dicho indicador mide el porcentaje 
de los socios COPARMEX que considera que, durante el último año, el gobierno estatal ha cumplido con los 
propósitos para los cuales fue electo. (ADN) 
 
CONFLICTO ENTRE RUSIA Y UCRANIA PODRÍA DISPARAR EL PRECIO DE DIVERSOS PRODUCTOS: 
CANACO QUERÉTARO 
La CANACO Servytur delegación Querétaro confía en que el conflicto entre Ucrania y Rusia no va a escalar 
más para no impactar en una inflación en materiales indispensables como el combustible. Así lo señaló el 
presidente de la Cámara, Fabián Camacho, al afirmar que algunos expertos han mencionado que el conflicto 
generará alteraciones en la dinámica mundial, particularmente en el tema de combustibles. (ADN)  
 
PREOCUPA A CANACO QUERÉTARO BRECHA DE GÉNERO DENTRO DEL SECTOR 
“No nos preocupa tanto los efectos de una marcha como tal, nos importa el que sigue habiendo un rezago 
importante en equidad de género dentro de las empresas”, reconoció el presidente de la Cámara Nacional de 
Comercio Servicios y Turismo (CANACO) Querétaro, Fabián Camacho. El empresario señaló que, ante la 
expectativa de manifestaciones de mujeres con motivo del 8 de marzo, los comercios agremiados no han 
manifestado preocupación por afectaciones al paso de las manifestantes. (CI) 
 
BEBÉ LLEVARÁ APELLIDOS MATERNOS DE SUS PADRES 
Luna, de tan sólo unos meses de nacida, se convirtió en la primera menor en el estado de Querétaro en llevar 
legalmente los apellidos maternos de sus padres. Esto se logró luego que Mariel Aragón Rangel y Miguel 
Pérez Cabrera ganaran un amparo que les permite que su hija pueda ser registrada legalmente con este 
esquema. Y como el Código Civil del estado no lo contempla, tuvieron que recurrir a las instancias legales. 
(LVDQ)  
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - LEGALIDAD 
Por Adán Olvera 
Hace una año la manifestación por el día internacional de la mujer salió de control por un grupo que 
vandalizó las instalaciones de la Unidad Especializada en la Investigación de Homicidios de la Fiscalía 
General del estado; antes en la Alameda Hidalgo, rompieron los vidrios que resguardaban la maqueta del 
primer cuadro de la ciudad. Eran días electorales y las campañas se avecinaban, los nombres de Agustín 
Dorantes Lámbarri y León Enrique Bolaño aparecieron en las pancartas en las que se reclamaba que los 
políticos queretanos, eran señalados por violencia política de género. Ha pasado un año y veremos si las 
protestas violentas tienen algo que ver con grupos queretanos o simplemente fue una “contaminación” 
partidista sacando de contexto las reales protestas de las activistas queretanas. Hoy la mujeres buscarán que 
la protesta sea real y no extralimite nada, que no sea el reclamo por acabar con la violencia hacia la mujer y 
los feminicidios en el estado. Mientras que el Municipio de Querétaro, desistió de la demanda por los daños 
ocasionados a la maqueta monumental de la Alameda Hidalgo, causados por algunas de las manifestantes del 
8 de marzo del año pasado; las autoridades municipales aseguran que no quieren criminalizar las protestas y 
no buscan afectar los derechos a la manifestación. No así la Fiscalía General del Estado, que no desistió de la 
denuncia en contra de quienes dañaron las instalaciones del edificio de fiscalía en la calle de Corregidora 
norte; estaremos viendo en los próximos días el tono de las manifestaciones en Querétaro. DE REBOTE. Se 
hacen bolas en la Legislatura para apoyar en la conformación del consejo de la Defensoría de los Derechos 
Humanos, ojalá y no se les pase el tiempo y hagan su trabajo; a la anterior presidenta no le importó mucho 
esta conformación pero Javier Rascado, el nuevo presidente no dejará estos detalles importantes sin atender. 
(DQ) 
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CUARTO DE GUERRA 
SEÑALES. Ni los memes de “El Vítor” que le mandaron a hacer sus competidores panistas ni las críticas al 
excesivo gasto por su informe y por sus pocas iniciativas han frenado a Felipe Fernando Macías. El diputado 
federal ya cumplió un mes de alta exposición y protagonismo en eventos oficiales, un día tras otro al lado del 
gobernador, y echa a volar la imaginación de sus más cercanos y de sus rivales. IN. Por ejemplo, el miércoles 
“Felifer” fue llamado a la reunión con directivos de Telmex en el Centro de Datos de la empresa Telmex y de 
inmediato también al festejo por el Día de la Bandera en el asta monumental. Y así cada semana. OUT. En 
cambio perdió reflectores Agustín Dorantes, otro de los aspirantes a la alcaldía de Querétaro y padrino de 
muchos en el Gobierno estatal y ciertas alcaldías. Algo pasó al interior del gabinete estatal que comanda 
Rogelio Vega Vázquez Mellado porque le bajaron 3 rayitas al titular de SEDESOQ, cobijado ahora solo por 
Luis Nava. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
PRESENTA UAQ SU 'PULSO UNIVERSITARIO'. La Coordinación de Prensa de la UAQ presentó 'Pulso 
Universitario', una edición mensual que muestra las secciones de Vida Universitaria, Cultura, #SomosUAQ 
(sobre alumnos y egresados destacados), Ciencia y Tecnología, Campus y Planteles. Se trata de un nuevo 
canal de información de la institución, con el que se refuerza la labor de difusión que actualmente se realiza 
en radio y televisión. DDHQ ACOMPAÑARÁ MARCHA DEL 8 DE MARZO. Personal de la Defensoría de los 
Derechos Humanos de Querétaro dará acompañamiento durante la marcha programada para el 8 de marzo 
en la ciudad con motivo del Día Internacional de la Mujer. El objetivo es que los representantes del 
organismo vigilen que no se cometan violaciones en materia de derechos humanos entre las asistentes. 
PREVÉ GRUPO GENTERA CRECER CON DOBLE DÍGITO EN CRÉDITOS DURANTE 2022. Patricio Diez, 
director general de Compartamos Banco, informó que el 2021 fue un año de recuperación para el grupo, tras 
el impacto de la pandemia en 2020. Explicó que Compartamos Banco tiene la expectativa de un crecimiento 
de entre 13 y 15% en sus diversos esquemas de crédito, recordando que Compartamos atiende a un amplio 
sector popular, en especial a las mujeres emprendedoras. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
¿Dónde quedó la austeridad partidista?. María del Rosario Susana Soto Vieyra, nos cuentan, tiene el 
segundo salario más alto en el Comité Estatal de Morena, con 28 mil pesos al mes. El único que la supera, nos 
comentan, es el delegado en función de presidente, Mauricio Ruiz Olaes, quien gana 43 mil pesos. ¿Quién es 
Soto Vieyra? Poco se sabía de ella en la prensa, pero es la secretaria de Finanzas. El pasado 16 de febrero se 
dio a conocer por los insultos que hizo a un grupo de reporteros, a quienes les dijo “chayoteros” porque no le 
pareció que hicieran una protesta pidiendo respeto durante una conferencia de prensa de los morenistas. 
También, nos recuerdan, hace unos días, lanzó una amenaza contra el maestro de la caricatura Roberto 
Carbajal a quien dijo que demandaría por un cartón que publicó sobre los insultos que les propinó a los 
reporteros. Reciben en la sede nacional del PRI a Abigail Arredondo. Quien no para en sus actividades, 
nos cuentan, es la presidenta estatal del PRI, Abigail Arredondo. En días pasados se le vio recorriendo el 
estado para promover la afiliación a este instituto político. También el lunes asistió a la presentación que 
hizo el gobernador panista Mauricio Kuri, del Plan Estatal de Desarrollo. Ayer jueves, nos comentan, se le 
vio en la Ciudad de México donde visitó al presidente nacional del tricolor, Alejandro Moreno. (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Condena Kuri uso de fuerza militar para solucionar conflictos en Europa. En el marco de la reunión en 
Palacio de Gobierno con el embajador de España en México, el gobernador Mauricio Kuri, aunque sin 
referirse expresamente a la invasión de Ucrania por parte de Rusia, desaprobó en redes sociales el uso de las 
fuerzas militares para resolver disputas en Europa. “Me reuní con el embajador de España en México, Juan 
López-Dóriga Pérez. Coincidimos en condenar enérgicamente el uso de la fuerza militar para solucionar 
conflictos en Europa, que debe seguir siendo un espacio multicultural, de respeto, de integración y de 
intercambio”. Asimismo manifestó: “Las democracias deben ser espacios para la apertura y el diálogo. En 
Querétaro somos una sociedad abierta al diálogo, a las ideas y a la innovación, una tierra de oportunidades y 
de inversiones. Seguiremos estrechando relaciones y acelerando el entendimiento entre naciones”. Recibe 
Legislatura notificación del Ejecutivo sobre gira internacional. Por cierto, la presidenta de la Mesa 
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Directiva de la 60 Legislatura, Beatriz Marmolejo, informó que el gobernador ya notificó al Congreso local 
sobre la gira de 10 días que realizará en España y en Suiza. Explicó que, de acuerdo con la ley, los permisos 
del Ejecutivo se someten a consideración del Pleno solo si rebasan los 15 días. Por otra parte, confirmó que 
hasta el momento ningún legislador o autoridad ha ingresado formalmente alguna iniciativa para reformar 
el Código civil en relación con los trámites que se llevan a cabo ante el Registro Civil, a propósito del registro 
de una menor con los apellidos maternos de sus padres, luego de haber tramitado un juicio de amparo. 
CFE también tiene voluntad para apoyar el Acueducto III. Además de reiterar que el gobierno federal 
tiene la voluntad de sacar adelante el proyecto para la construcción del Acueducto 3, el gobernador 
Mauricio Kuri añadió que se busca integrar a la CFE en los trabajos, pues también tiene voluntad de apoyar 
esta tarea. Dijo que el miércoles sostuvo un encuentro virtual con esta última y la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) para ver de dónde se puede extraer el agua. Adelantó que el lunes, a las nueve horas, habrá 
una reunión técnica en las oficinas de la CFE, en la que estarán presentes, además, la CEA y la Conagua. “La 
única discusión que tenemos ahorita es solamente de dónde vamos a traer agua, si de aguas arriba o de 
aguas abajo, ya después de que la use la CFE (en la generación de energía)”, explicó. (CQRO 2)  
 
FUEGO AMIGO / STARBUCKS ACUEDUCTO 
Cibernautas leyendo la columna de El Armero Sergio Arturo Venegas Ramírez la mañana de este jueves en el 
café. ¡Gracias por su confianza! Aquí seguimos, al pie de cañón. (PA 1)  
 
FUENTE DE EL MARQUES / SANTIAGO NIETO, HOY EN QUERETARO 
Por Juan Antonio del Agua 
Reaparece hoy en aquí el ex titular de la UIF, SANTIAGO NIETO CASTILLO, con la conferencia  “Combate al 
lavado de dinero y corrupción” dentro del diplomado de la Fundación Universitaria de Derecho, 
Administración y Política que coordina RODOLFO VEGA HERNÁNDEZ. La presentación estará a cargo de la 
ex presidenta del Tribunal Superior CONSUELO ROSILLO GARFIAS. De lujo. Agua de chiflón contra la 
corrupción. (PA 1) 
 
TABLERO / PUBLICARÁN EL PRIMER CANCIONERO QUERETANO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Tributo del poeta Mario Arturo Ramos para su tierra. Los morenistas quieren saber dónde quedó la bolita. 
Álvaro no quiso ser político porque salen apestados. El Plan Estatal de Mauricio: gobernar sin ocurrencias. 
Cancionero queretano. Así se llama el libro homenaje de Mario Arturo, El Poeta de la Cruz, a las letras, 
música e intérpretes de su tierra natal, que editará y presentará en julio próximo el Patronato de las Fiestas 
de Querétaro con 100 canciones y 10 partituras, acompañadas de un disco compacto y fotografías de 
nuestros lugares emblemáticos. De colección. Por sus páginas desfilarán Juan Arvizu, el tenor de la voz de 
seda, La Estudiantina de la UAQ con su Bachiller, La Filarmónica del Bajío y, claro, El Queretano de Bermejo. 
De esto, la que desafiante llama su  “obra póstuma”, nos habló frente a nuestra PLAZA DE ARMAS mientras 
disfrutaba uno de sus expresos favoritos. Mario es, sin duda, uno de los personajes entrañables de la 
Queretanidad. Ya les hemos contado de él. Amoroso y renegado, ingenioso y prolífico, Mario Arturo, así sin 
los apellidos Ramos Muñoz, escribe canciones para ahorrarse el psiquiatra y se deja la vida entre hacer 
libros sobre los compositores e intérpretes mexicanos, dirigir -hasta el año pasado- un periódico cultural en 
Mocorito, Sinaloa y visitar a sus muertas en Querétaro, antes de convertirse en cenizas y ser regado en la 
Rumorosa para transformarse en sólo un rumor, como es su última voluntad. Poeta, porque en Querétaro 
eres poeta o loco y él es las dos cosas, el autor de más de 400 letras grabadas por los principales solistas 
mexicanos, como Lola Beltrán, José José, Vicky Carr, Emanuel, Marco Antonio Muñiz, Luis Miguel, Manoella 
Torres, Gualberto Castro y otros, es reconocido por “Hasta que vuelvas”, de la que hay un centenar de 
versiones y le ha dado de comer durante más de 40 años. Fundó talleres de poesía en Sinaloa, Baja California, 
Distrito Federal y por supuesto en Querétaro, obteniendo premios en los festivales OTI en 1973 y 1974, con 
segundos lugares por “Te amo” interpretada por Gualberto Castro y “Comunicación”, cantada por María 
Medina. Es autor del lema de la Universidad Autónoma Metropolitana, “Casa abierta al tiempo”. Entre 
amores y versos, Mario Arturo –nacido en el barrio de La Cruz en 1949- se ha dado tiempo para publicar 
Rutinero, La Letra Cantada y un polémico cancionero “Cien corridos-Alma de la Canción Mexicana” en el que 
incluyó corridos sobre narcotraficantes, pero también investigaciones sobre Agustín Lara, Álvaro Carrillo, 



 

Coordinación de Comunicación Social 11 

VIERNES 25 DE FEBRERO DE 2022 

Pedro Vargas y Cuco Sánchez. Su vena poética está expresada en libros como Rutinero y De Viajes y Viejas, 
con dedicatoria para los grandes amores de su vida: La Tía Lola, su mamá Esperanza y Lourdes, compañera 
por más de tres décadas. Hoy trabaja en la que, insiste, será su obra póstuma: El Cancionero Queretano, que 
bien podría ser el sobrenombre de quien sus compañeros de generación llaman “El Gato” Ramos y lo 
recuerdan como un joven rebelde y peleonero, internado en el Velasco, colegio militarizado de época, para 
disciplinarlo, sin mayor éxito. En cuanto pudo escapó a Sinaloa, en donde nació Dante y remató años después 
en la Ciudad de México, para hacer canciones y a Paris, su segundo hijo, además de emprender una larga 
lucha gremial por la democratización de la Sociedad de Autores y Compositores, de la que fue directivo y 
donde se mantiene como disidente. Aunque siempre se queja de los queretanos e ironiza con  “el error 
histórico de haber fusilado a Maximiliano, porque ahora todos seríamos marqueses o duques”, Mario Arturo 
es adicto a su ciudad, en la que ha organizado festivales de canto, como el de La Canción Queretana. Dice ser 
un mexicano nacido en Querétaro y la queretanidad un trauma de los queretanos, convencidos de que El 
Cimatario es la frontera del mundo. Como se quiera, tiene aquí sus raíces, pero no su domicilio. Viajero 
incansable ha pasado por más de 80 países y solo viene a ver a sus muertos, y a sus vivos. Trabajó un tiempo 
en  Mocorito, Sinaloa, un pueblo minero, la tierra de los que él llama Los Rolling Stone de México, Los Tigres 
del Norte, en donde editó La Voz del Norte, el único periódico cultural de México, porque –asegura- en el país 
hay muchos suplementos culturales, pero no periódicos culturales. Mario encabezó la cuarta etapa del 
órgano de difusión creado en 1901. Curiosamente la segunda fue encabezada por dos queretanos: Heriberto 
Frías y Juan B. Delgado. Reconoce Mario Arturo que de La Estación al Cerro del Cimatario le persigue el huele 
de noche del Cerro de las Campanas y regresa a esta ciudad para ir al Templo de La Cruz por agua bendita, y 
partir a Culiacán, para pasar por Tijuana y Tecate, y llegar a la Rumorosa, donde sus cenizas deberán ser 
vertidas y así cumplir con su última voluntad: ser solo un rumor. Esperamos que eso ocurra dentro de 
muchos años. El Poeta de la Cruz dice ser escritor desde su origen, porque en Querétaro, o somos poetas o 
somos locos. Y él es las dos cosas. ¡Venga El Cancionero Queretano! -BLANCAS Y NEGRAS- Belicosos. 
Probablemente ya se cansaron de pelear entre ellos o simplemente desean imitar el pleito nacional con los 
medios, pero resulta incomprensible ese ataque de algunos directivos (que no dirigentes) de Morena en 
contra de los periodistas que protestaron en medio de su conferencia de prensa. Peor todavía ese amago de 
acusar de violencia de género al decano de los caricaturistas queretanos, Roberto Carbajal, por un cartón 
dedicado a la tesorera Susana Soto, que insultó a los comunicadores. El monero tiene 50 años publicando en 
los diarios locales y lo seguirá haciendo cuando ya nadie se acuerde de estos morenos. Por cierto un grupo 
de disidentes se reunirá esta mañana en el restaurante del hotel Mirage para analizar el desempeño del 
comité estatal de Morena y la cena de negros en que han convertido al partido de la llamada Cuarta 
Transformación. Entre los temas sensibles traen el de la supuesta danza de los 20, 30 o más millones 
destinados a la muy fallida campaña política del año pasado cuando perdieron casi todo y nadie sabe nadie 
supo qué se hicieron. ¿No que eran diferentes? -EL HISTORIETARIO- Rebelde. Reía el recientemente 
fallecido Álvaro Arreola Valdez cuando se le reconocía como ajonjolí de todos los moles, desde el 
movimiento estudiantil de 1958 cuando no solamente lograron la reinstalación del rector de la Universidad 
de Querétaro sino la autonomía. Fue líder del comité de huelga, cuatro veces director de la Escuela de 
Bachilleres y aspirante a la rectoría, director de Educación del Estado, fundador de la UTEQ y hasta jefe de la 
policía judicial. Pero no solo eso. De joven destacó como deportista, lo mismo como boxeador, “El 
Estudiante”, campeón nacional de atletismo en 4-x400, voleibolista y basquetbolistas. Hasta hace poco se le 
veía nadar tres veces por semana en el Club Campestre, en donde era parte del paisaje. Amaba su ciudad, 
pero se quejaba de ella: -El Centro está imposible y también la contaminación y la inseguridad galopante. No 
es el Querétaro que yo conocí. De serenatas en el Jardín (él le seguía diciendo Obregón) con la banda de 
Aurelio Rivas, hoy dirigida por Aurelio Olvera. Es otro Querétaro. Aquél, refiere nostálgico, era el de La 
Mariposa y el Salón del Valle, con la cafetería del Gran Hotel, para los turistas. Y él, es que él seguía siendo el 
mismo. Dedicado a la educación en Querétaro, sólo que  escribiéndola, desde los jesuitas, el clero secular, el 
estado y la autonomía, de la que fue promotor. La política no le interesó, a pesar de haber sido invitado 
varias veces, cuando el PRI era la aplanadora. -Me ponían como condición dejar la Universidad y no acepté, 
porque la Universidad es mi vida y a ella y a Querétaro le debo todo lo que tengo. Lo del gobierno es por seis 
años y luego salen apestados y perseguidos. Esa es la historia de la política. Sabio nuestro amigo Álvaro, el 
eterno rebelde. Descanse en paz. -LA FRASE DE LA SEMANA- Línea. Gobernar sin improvisaciones, sin 
ocurrencias ni pretextos, trabajando con rumbo y midiendo los resultados: Mauricio Kuri González en la 
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presentación del Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027. Lunes 21 de febrero de 2022. Así debe ser. -JUGADA 
FINAL- Norteados. A los dirigentes estatales de Morena, presididos por Mauricio Ruiz Olaes, que no le 
ganan al PAN y ahora quieren ganarle a los periodistas un ¡JAQUE MATE AL PASTOR! (PA 4) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Lábaro: Pese a la veda electoral, a la situación en el país y los conflictos internos como la inseguridad, que 
bueno que se conmemoró a la Bandera Nacional, porque ella nos une, nos convoca y nos abriga. (N 1)  
 
#YOOPINO / ¿CUÁLES SON LOS RETOS DEL PLAN ESTATAL? 
Construir un Plan de Desarrollo es una obligación legal que tienen los titulares del Poder Ejecutivo del 
estado y de los ayuntamientos. El pasado lunes, el gobernador Mauricio Kuri González detalló en qué 
consiste el documento en el que basará las políticas públicas durante el sexenio. Es la hoja de ruta para las 
personas que colaboran con él en la Administración. El Plan Estatal consiste en seis ejes que buscan mejorar 
las condiciones de vida de quienes habitan en Querétaro y tiene metas específicas. El nuevo Plan Estatal de 
Desarrollo involucra seis ejes y 65 retos específicos con medición de indicadores nacionales, además de 
proyectos. Nuestros columnistas opinan sobre los desafíos para cumplir con este documento rector. (AM) 
 
¿VOTAR O NO VOTAR EL 10 DE ABRIL?  
Por Héctor Parra  
AMLO no se cansa de dividir a los mexicanos entre aspiracionistas y conformistas. Impulsa la “vieja lucha de 
clases de la filosofía del fracasado sistema socialista como la solución a los problemas de la desigualdad 
social”. Sí, esa lucha que promueve la pobreza generalizada, por eso ha fracasado en todo el mundo el 
socialismo. La mal llamada “ratificación de mandato” que no existe en la Constitución, es otra razón más de 
división social ¿Ir o no ir a votar el próximo 10 de abril? Morena y AMLO o AMLO y Morena promueven la 
“ratificación” ¿Cómo para qué si López fue electo para el periodo sexenal? Han impulsado una desenfrenada 
campaña de “ratificación”, cuando que la Constitución estructura claramente la figura de la “revocación de 
mandato”. Figura democrática por medio de la cual se puede remover del cargo de elección popular al 
mediocre que no cumple con lo ofrecido (por pérdida de confianza dice la Constitución), sería el caso de 
López Obrador. Lo he referido en varias ocasiones, la aplicación de la ley no puede ser retroactiva en 
perjuicio de personal alguna y sucede que el presidente es esa “persona”, por eso su excesiva confianza de 
seguir gobernando hasta el 2024. Con un solo candidato en campaña, la división social está en votar o no 
votar para botarlo de la Presidencia de la República. Los expertos en política y Derecho Electoral, opinan que 
no se debe acudir al juego sucio de AMLO y su pandilla. Los ignorantes opinan lo contrario, acudir a las urnas 
para sacar a López de la Presidencia. Un riesgo para el INE, quien cumple con su responsabilidad 
constitucional; pretenderán culpar al órgano electoral de cualquier anomalía y seguir debilitándolo, hecho 
que no se debe permitir ¡También es un derecho la abstención! Los fraudes legislativos, procesales, judiciales 
y políticos para que López permanezca evidencian las trampas. Sus legisladores inventaron la figura de la 
“ratificación” en la ley secundaria; 4 ministros sumisos a López, apoyaron la reforma inconstitucional. A los 
políticos les está prohibido hacer campaña para acudir a ejercer el derecho democrático, pero a López y su 
pandilla poco les importa, ellos hacen campaña; su imperfecta ley de “revocación de mandato” no les trae 
sanción alguna. El INE sancionó tanto a AMLO como a los 18 gobernadores morenistas que firmaron un 
desplegado en apoyo “político” al Presidente. Luego la Sala Superior del TEPJF confirmó las sanciones 
administrativas. “Fueron llamadas a misa” que no traen aparejada sanción. López sigue violando la 
Constitución ¿Respetará el resultado? Si López llegara a perder alegaría fraude y se acogería al principio de 
la irretroactividad de la ley. Sencillo. AMLO dice que preguntaría al TEPJF si puede o no puede intervenir, con 
lo cual hace tiempo y continúa promoviéndose para que sus huestes acudan en su apoyo, voten para que lo 
“ratifiquen” y de paso confirmen su popularidad, que de la Presidencia nadie lo quita. López Obrador 
pretende que sus “enemigos” confirmen que él sigue siendo popular y, como si se tratase de una segunda 
elección, refuerce sus políticas destructivas del país, el sátrapa afirma: “el pueblo manda”. Luego entonces, si 
lo “reeligen” será mucho más agresivo en sus nefastas acciones destructivas. Por lo cual, los expertos afirman 
que, a López Obrador, le afectaría mucho más si quedan las urnas vacías, que ir a votar para ser comparsa de 
su juego perverso. Ignorantes como Pedro Ferriz, insisten en animar a los mexicanos para que acudan a 
votar ¿Le hace el juego a AMLO? Lo mismo hace Damian Zepeda, senador panista o Gilberto Lozano, quien se 
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desgañita para que acudan en masa a votar y saquen a López de la Presidencia. La constitución requiere la 
participación de, al menos, el 40% de los inscritos en la Lista Nominal de electores para ser vinculatorio el 
resultado. De tal suerte que entre más acudan a votar se puede lograr la meta que persigue AMLO; sería para 
él una bandera antidemocrática que utilizará como amplia participación en su engañosa estratagema, dirá 
que fue un triunfo de la democracia directa o participativa en la figura que él y su partido aprobaron, aunque 
esta haya sido promovida mucho antes por otros partidos políticos. De lo contrario (demás de la serie de 
ilegalidades que han cometido), si no alcanza el porcentaje requerido, si las urnas permanecen vacías, en 
automático se convierte en derrota electoral para AMLO, tomando en consideración que no funcionó su 
campaña desde la misma Presidencia de la República y que no es cierto el desbordado respaldo social que 
afirma tener. Será un anticipo de su derrota electoral en las urnas en las elecciones del 2024. ¿Por qué 
piensan que AMLO y sus vasallos promovieron la consulta popular? ¿Por qué creen que promueven la 
“ratificación” y acudan a votar? No es casualidad. También probarán su capacidad de movilización de los 
millones de becados y pensionados, también de la operatividad política de los gobiernos morenistas; 
además, contarán con el respaldo de la delincuencia organizada. Otro peligro más más México ¿Quieres ir a 
votar el 10 de abril? ¿Apoyas la división social promovida por AMLO? (CI) 
 
“8M”  
Por Andrés González 
Conforme avanza el calendario de este 2022, las llamadas “fechas fatales” se acercan para poner a prueba a 
las instituciones locales. La más cercana ya está a la vuelta de la esquina. Se trata de la llamada “8M”, como se 
le conoce mundialmente y que no es otra cuestión que el “Día Internacional de la Mujer”, en la que se 
expresan en México, en el mundo, también aquí en Querétaro, diversos grupos feministas en defensa y 
exposición de sus derechos. Y toman las calles de las ciudades para expresarse. Este martes 8 de marzo – de 
ahí deviene lo de “8M” – se presume en el primer cuadro de la ciudad de Querétaro, la presencia de estos 
grupos, que deben ser vistos, escuchados, con todo respeto en sus propuestas, pero también protegidos por 
las autoridades locales, en un propósito de darle a la mujer espacios libres de expresión. Pero las formas de 
expresión y en contraparte, no siempre son las más idóneas ni las más pacificas que digamos. Y esto en 
virtud de las – al menos – dos recientes celebraciones, en donde grupos no identificados van más allá de una 
expresión y exposición pacifica de sus justos derechos. Y este “8M” será el primero que le toque recibir al 
nuevo gobierno estatal, pero también será el remojó para la Defensoría de los Derechos Humanos del estado, 
en la persona de su director, el maestro Javier Rascado Pérez. Y aquí, en esta instancia – y según el decir del 
maestro – ya se están tomando las providencias para que se asista presencialmente a cubrir estas 
manifestaciones, en calidad de meros observadores y contar con versiones de lo que se haga o deje de hacer 
en estas expresiones, en las que seguramente irán para grabar. Y será para la DDHEQ su primera prueba 
tóxica, por cómo suelen ponerse las cosas. Para el gobierno estatal también será su primera fecha en el 
mismo tenor. Y a la instancia que compete para atemperar estos movimientos, darle su lugar de respeto y 
seguimiento, es a la secretaria de gobierno del estado, es la que es titular la licenciada Lupita Murguía, 
congénere de sus similares. En torno a esta fecha, es la licenciada Murguía la que ya ha expresado su 
preocupación en torno a estos grupos. Y así circula en redes, las “benditas redes sociales”, diría el que le 
platiqué: “Quizá la preocupación es que a veces vienen grupos de afuera, colectivos de otras entidades, de la 
ciudad de México, que vienen hacen destrozos…y se van. Nadie sabe quiénes son ni tienen ninguna 
vinculación con el estado. Entonces vamos a estar al pendiente de eso, para que no se contaminen los 
colectivos de mujeres de Querétaro, con cualquier posible grupo ‘reventador’”. Y es que si causan destrozos, 
tanta culpa tienen los grupos locales, como los foráneos o reventadores. La tarea de la secretaría de gobierno 
es su identificación y en el mejor de los casos, abrir diálogo con ambos para atemperar sus exigencias y que 
puedan ser estos grupos como ellos quieran expresarse, menos violentos o que dañen espacios públicos. La 
responsabilidad pues, es de las partes. Y se apela al buen y maduro juicio de la mujer. (CI) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL PUAQ: PRESENCIA UNIVERSITARIA 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
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CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
CQRO: CÓDIGO QRO EQ: EXPRESO QUERÉTARO QTV: QUERÉTARO TV 
CyP: CIUDAD Y PODER IN: INQRO R: REFORMA 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
E: EXCÉLSIOR LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
EE: EL ECONOMISTA LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
ELL: EN LA LUPA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
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